

## DEBATE INVERSIÓN

Rajoy pone como tope a la política de pactos el ajuste del déficit

PÁGINAS 32 Y 33

## TRATADO DE COMERCIO

Valonia desbloquea la firma del CETA entre la UE y Canadá

PÁGINA 33

## Encuesta de población activa

toempleo. Si bien en esta última categoría se destruyeron 9.200 puestos de autónomos, mientras que se registraron 3.400 empleadores más (empresarios y autónomos con asalariados a su cargo).

Además crecieron especialmente los que declararon que ayudan en el negocio familiar, con 12.200 trabajadores más; y los miembros de cooperativas, que aumentaron en 4.500 personas. Estos dos últimos colectivos experimentaron fuertes incrementos del 15% y del 18%, respectivamente.

En cualquier caso, en el último año el número de trabajadores por cuenta propia aumentó en 22.500 personas. El presidente de la Federación de Autónomos (ATA), Lorenzo Amor, se mostró ayer muy satisfecho con estas cifras, "especialmente con la de los autónomos empleadores, que crecen en 32.700 personas, que desmontan los argumentos de aquellos que afirman que el empleo autónomo que se está generando es de falsos autónomos", dijo.

## Análisis sectorial

Además casi todos los nuevos puestos se crearon en el sector privado, donde se contabilizaron 217.700 ocupados más, frente a los 8.900 puestos de nueva creación en el sector público.

De hecho, en los últimos 12 meses, el sector de Administraciones públicas, defensa y Seguridad Social lideró la destrucción de empleo, con la pérdida de 52.700 ocupados. Además, hubo otros seis sectores que, en total, destruyeron 61.200 empleos en el último año. Entre ellos destacó el sector de las comunicaciones y la información, con 22.200 empleos menos que en el tercer trimestre de hace un año; y las industrias de suministro de agua, actividades de saneamiento y descontaminación, que perdieron 16.000 trabajadores.

Dicho esto, el tercer trimestre del año incluye la campaña estival (julio-septiembre) por lo que ocho de cada diez empleos creados fueron en el sector servicios, con 178.700 nuevos trabajadores. Pero la industria también creó 34.200

puestos y la construcción 29.900. De hecho en este último sector es donde más creció la ocupación en el trimestre, con un avance cercano al 3%. Solo la agricultura destruyó empleo en este período, perdiendo 16.300 ocupados.

Si bien, analizando los datos respecto a lo que pasaba hace un año, se observa que el empleo agrario es el que más crece anualmente, con un incremento cercano al 6%.

La mala noticia para la economía española es que el empleo industrial está prácticamente estancado, con un leve avance del 0,5% respecto a hace un año. Por tanto, fue nuevamente el sector servicios, el que concentró casi nueve de

## LAS CIFRAS

**18,9%**  
es la tasa de paro sobre la población activa del tercer trimestre del año.

**27.300**  
personas es lo que ha descendido en el segundo trimestre la población activa, que es la que está en edad y disposición de trabajar.

**16%**  
es lo que ha descendido el colectivo de parados de muy larga duración, que perdieron su empleo hace dos años o más.

cada diez puestos creados en los últimos doce meses. ¿Qué tipos de actividades en concreto fueron las que lideraron la creación de empleo en el último año? Más de la mitad se concentraron en tres ramas de actividad: actividades sanitarias y de servicios sociales (con 96.000 nuevos ocupados); hostelería (donde hay 94.700 trabajadores más) y educación (72.800 más).

Las reacciones ante todas estas cifras fueron las habituales. Para los empresarios, los datos de la EPA del tercer trimestre "consolidan la tendencia de recuperación del mercado laboral".

En opinión de CEOE, "estos resultados muestran que es preciso una estabilidad institucional que genere un clima de confianza y permita seguir ahondando en reformas estructurales que impulsen la actividad

económica, mejoren el marco regulatorio e introduzcan una mayor flexibilidad". Mientras que los sindicatos se mostraron muy insatisfechos con la evolución del mercado laboral. El secretario general de UGT, Pepe Álvarez, aseguró ayer que en esta legislatura hay que "recuperar derechos", y que o se hace mediante el diálogo social con empresarios y Gobierno o se hará con movilizaciones, sin descartar la huelga general. Por su parte, el líder de CC OO, Ignacio Fernández Toxo, consideró muy mala noticia la inesperada caída de la población activa.

## A FONDO

# Cómo elevar la calidad sin mermar la cantidad

TEXTO JOSÉ ANTONIO VEGA

**L**levamos un año completo con el feroz puesto en la parálisis política y tratando de cuantificar cuánto afectaría esta al crecimiento económico y la creación de empleo. Y miente quien diga que no está en absoluto sorprendido de que los agentes económicos (empresas y consumidores) hayan seguido haciendo su trabajo y la economía salde este año con un avance del PIB del 3%, si no más, y con medio millón de nuevos empleos. Si estas variables de las cosas de comer se han comportado así puede ser porque no ha habido ningún Gobierno que haya interrumpido su desempeño, y también puede ser porque antes se había puesto en marcha la maquinaria para lograr una velocidad de cruce elevada. Cada uno de los días en que el Gobierno ha estado en funciones por el bloqueo político, 1.311 personas han encontrado trabajo cada día, y 1.452 han abandonado la condición de parados. Es un saldo muy apreciable, aunque nunca podremos saber cuánto habría crecido la producción y cuánto la ocupación si hubiera habido Gobierno ya en febrero pasado, y en qué cuantías lo habría hecho de ser el Gobierno el mismo que arranca la próxima semana o ser otro de corte bien diferente. Eso, para la economía ficción, y allá cada cual con su película.

Desde que dio la vuelta en 2013, desde que tocó fondo tras la estabilización de la economía, el mercado laboral ha

aflorado unos resultados difíciles de imaginar entonces. El empleo ha avanzado en casi 1,6 millones de ocupados nuevos, con 525.000 cada año, y el número de parados ha descendido en 1,9 millones, algo más de 652.000 cada año. A la luz de estas cifras, si el paro ha bajado más de lo que ha aumentado la ocupación, es lógico pensar que había contabilizados más parados por las encuestas de Estadística, que llegaron a sumar 6,278 millones, que los que tenían realmente tal condición. O que ahora hay más empleos que los que refleja la

trabajo que ha vaticinado el presidente del Gobierno. Entre otras cosas, porque el empleo que se crea ya no es el que era. El avance de la cantidad no tiene réplica en la calidad, especialmente en las remuneraciones de los asalariados, que se han contraído para los nuevos empleos en una devaluación salarial nada despreciable que ha sido, eso sí, uno de los instrumentos más útiles para recomponer la competitividad de la economía, con cotas ahora de exportación desconocidas y, milagro, con superávit por cuenta corriente por cuarto año consecutivo.

Porque no puede argumentarse pérdida de calidad en las modalidades de contratos, pues desde 1984 hay contratos temporales, y desde el siglo pasado, a tiempo parcial. Y ni uno ni el otro están en sus niveles máximos: hoy hay 4,35 millones de contratados temporales, y en 2006, 5,7 millones, con una tasa que superaba ampliamente el 30% (hoy solo el 26,9%), y con tasas similares se comporta el tiempo parcial.

Elevar la calidad (más la retribución que el tipo del contrato) depende de apostar con perseverancia en la investigación y desarrollo; de la educación de alta calidad; de ensanchar la base industrial del país; de elevar el tamaño de las empresas; de consolidar cotas crecientes de mercados fuera de las fronteras. No depende de subir los costes sin ton ni son ni de hacer fijos a quienes no lo son. Los empleos son durables si lo son los negocios a los que se dedican las empresas.

## Mejorar el empleo depende de ensanchar la base industrial y el tamaño empresarial

misma encuesta, y que hay una parte importante alojada en la práctica sempiterna de la economía ilegal o sumergida.

Gráficamente, el paro llega hoy a 4,3 millones de personas, solo un 18,91% de los activos, y digo solo porque hace tres años era de 6,28 millones y nada menos que el 26,97% de los activos, una cota que ni siquiera Grecia tocó cuanto más arriaba su crisis. El colectivo de personas con empleo sigue muy alejado, no obstante, del óptimo para poder hacer frente a la financiación del estado del bienestar, que seguramente no podrá soportarse ni con los veinte millones de puestos de

## Disminuyen los hogares con todos en paro

Los hogares donde todos sus miembros están ocupados aumentaron en 160.800 en el tercer trimestre y en 357.000 en el último año. Mientras que aquellos donde todos están desempleados, descendieron en 55.500 entre julio y septiembre y se reorientaron en 134.700 en los

últimos doce meses. Según esto, hay 9,8 millones de familias con todos trabajando y 1,4 millones con todos desempleados. En este escenario, la tasa de paro de la persona de referencia del hogar se situó en el 15,28%, casi dos puntos menos que hace un año.



Un empleado comprueba el género en una pescadería. PABLO MORGE

## Navarra, a la cabeza, y Murcia, a la cola

La Comunidad Foral de Navarra fue donde más creció la ocupación, con un avance cercano al 5% solo en el trimestre. Le siguió el incremento registrado en Baleares, aupado por el turismo, del 4,63% entre julio y septiembre. El empleo también creció por encima de la media nacional tri-

mestral (1,4%) en Cantabria (3,84%); Castilla y León (3,34%); Asturias (3,18%); Galicia (2,31%); Canarias (1,94%); Extremadura (1,84%); y Castilla La Mancha (1,94%). Por el contrario, Murcia destruyó casi un 1% de sus puestos de trabajo y en Madrid se estacó la ocupación